

opinión



José R. Pérez-Riera, Secretario Departamento de Desarrollo Económico y Comercio

Un año de logros económicos

El revuelo causado por la reciente republicación por parte del 'Economist Intelligence Unit' de una vieja proyección económica basada en datos aún más antiguos, pone de manifiesto la importancia de mantenerse al día con los últimos acontecimientos en nuestra economía. Con todo respeto, la proyección del 'Economist' tiene la fecha expirada.

Luego de un proceso de 12 meses que los economistas han llamado de "estabilización", la economía de Puerto Rico comenzó a dar claras señales de recuperación al final del año que acabamos de despedir.

El repunte en las ventas al detal que hemos visto, la mejoría en la actividad de compraventa de casas, la recuperación de la industria automotriz, con un aumento de 16 por ciento en comparación con el 2009, el aumento de cuatro por ciento en el empleo en el sector de servicios y el fortalecimiento del turismo de cara a la temporada alta son ejemplos concretos de estas señales de recuperación. El ambicioso plan de estabilización fiscal y desarrollo económico que empezamos a ejecutar en el 2009 ya empieza a dar frutos.

Tenemos como mapa de ruta un bien trazado plan económico que es a un tiempo visionario y práctico: el Modelo Estratégico para una Nueva Economía (MENE). En menos de dos años, hemos logrado aprobar cinco de las seis reformas estratégicas contenidas en el MENE para lograr nuestra recuperación económica: las Alianzas Público-Privadas (APP), la Reforma Energética, la Reforma Gubernamental, la Reforma de Permisos, y la primera parte de la Reforma Contributiva, cuya segunda parte está a punto de ser aprobada en los primeros días de la sesión legislativa.

A través de las APP, ya se comenzó a invertir la histórica suma de \$750 millones para renovar nuestras escuelas públicas de manera que sean adecuadas para educar a nuestros estudiantes a la altura del siglo 21.

En asuntos de permisos, establecimos el nuevo Sistema Integrado de Permisos, que ya abrió las puertas al público. A través de este mejorado sistema, agilizamos el proceso de solicitar y obtener permisos para darle marcha eficiente al desarrollo de proyectos que continuarán fortaleciendo la economía.

También se aprobó la primera fase de la Reforma Contributiva más abarcadora de la historia de Puerto Rico, la que garantiza más dinero en el bolsillo de nuestra gente y nuestros negocios, sobre todo las pequeñas y medianas empresas. Además de reducir las contribuciones de individuos un promedio de 50 por ciento y las de las corporaciones un 30 por ciento, la Reforma Contributiva contiene medidas para promover el ahorro, la

inversión productiva, el desarrollo económico y la creación de empleos.

Aparte de estas grandes reformas, otras iniciativas puntuales que complementan la visión económica de la Administración también vieron la luz en el 2010. Por ejemplo, en septiembre se aprobó la Ley 132 de Impulso a la Vivienda y casi inmediatamente vimos un dramático repunte en cierres hipotecarios y ventas de casas.

Ya través del Fondo Especial de Desarrollo Económico, otorgamos incentivos de \$22 millones para establecer proyectos industriales que contribuirán a la creación de más de 1,100 nuevos empleos directos permanentes en la manufactu-



ra. De hecho, durante el año fiscal 2010, las corporaciones exentas se comprometieron a retener y crear un total de 5,329 empleos en diversos sectores de la economía.

En el 2010 también adelantamos los proyectos estratégicos que son parte integral del MENE. Se comenzaron las obras en el ambicioso proyecto de desarrollo de la Bahía Urbana en San Juan. Además, también en el 2010 se firmó un acuerdo con la Marina de Estados Unidos para el traspaso de infraestructura de la antigua Estación Naval Roosevelt Roads, lo que nos permitirá adelantar proyectos como la nueva escuela de aviación y el desarrollo de un nuevo hospital en esos terrenos, además de otros desarrollos para impulsar la Riviera del Caribe.

También tuvimos un excelente año promoviendo a Puerto Rico en importantes mercados de Asia, Europa, Centro América y el Caribe. En una misión comercial a República Dominicana, por

ejemplo, empresarios puertorriqueños lograron establecer acuerdos y transacciones comerciales que podrían generar unos \$100 millones en tres años para Puerto Rico.

Tener finanzas saludables a nivel gubernamental es indispensable para un desempeño positivo de la economía, pues imparte un clima de estabilidad que fomenta la inversión. Las medidas económicas implementadas por esta Administración han rendido frutos que han sido reconocidos no sólo por las casas evaluadoras del crédito, sino también por un sinnúmero de analistas financieros independientes. Este año, Moody's y Standard & Poor's (S&P) reconocieron nuestra labor, otorgándonos las mejores calificaciones de crédito que hemos recibido en décadas. Moody's otorgó una clasificación de 'A3' (la más alta desde el 1975) y S&P elevó a "positiva" la perspectiva de los bonos de Puerto Rico, algo que no ocurría desde 1983.

Podría seguir enumerando logros, pero lo cierto es que todos ellos resultan más sobresalientes cuando consideramos que nuestra administración comenzó a trabajar con un déficit fiscal de más de \$3,300 millones, o 46 por ciento de los ingresos del Estado, el peor déficit en términos proporcionales de toda la nación. Con gran esfuerzo y disciplina, hemos reducido ese déficit a 11 por ciento, mejorando nuestra posición con respecto a 31 estados. El déficit fiscal sigue siendo un reto, pero en el 2010 ya comenzamos a ver los frutos de nuestra disciplina fiscal.

Me atrevo a decir que ninguna administración había logrado tanto en el plano económico en tan poco tiempo, sobre todo dadas las circunstancias tan adversas que heredamos. En el 2011, seguiremos trabajando arduamente, implementando nuestro Modelo Estratégico para una Nueva Economía para lograr mayor crecimiento económico y creación de empleos para Puerto Rico.

Roma no se construyó en un día, y finalizar el proyecto de la reconstrucción económica de Puerto Rico también tomará su tiempo. Pero todos debemos sentirnos profundamente satisfechos por los logros alcanzados durante el año que acaba de terminar y mirar con optimismo las oportunidades que nos presenta el 2011 para robustecer aún más la recuperación económica que ya empezamos a sentir en Puerto Rico.

EL VOCERO
EL PUERTO RICO VOCERO.COM

www.vocero.com

FUNDADO POR GASPAR ROCA

29 de abril de 1974

PUBLICADO POR
MIGUEL ROCA

REDACCION

Editor y Director
Miguel Roca

Directora Ejecutiva
Aiola Virella García

Director de Noticias
Rafael Enrique Morales

Director Asociado de Noticias
Roberto Orsini Herencia

Subdirectora Asociada de Noticias
Maricelis Rivera Santos

Ayudante de la Directora Ejecutiva
Milly Méndez

Director de Escenario
Nelson del Castillo

Director Asociado Escenario
Eric Perilioni Alayón

Director Interino de Negocios
Carlos Antonio Otero

Director de Deportes
Hiram Martínez

Director Asociado de Deportes
Víctor O. López Hernández

Editor Jefe de Deportes
Luis Colón

Directora de Edición Dominical
Johan Maldonado

Director Gráfico
Jorge Vargas

ADMINISTRACION

Presidente
Miguel Roca

Vicepresidenta Recursos Humanos
María Luisa Roca

Vicepresidenta Finanzas
Ángel de Jesús

Vicepresidente Producción
Joseph R. Rotger

Vicepresidente Ejecutivo
Ventas y Mercadeo
Ira Ellenthal

Vicepresidenta Mercadeo
y Relaciones Públicas
Stephanie M. Moore

Vicepresidente de Ventas
Félix Caraballo

Vicepresidenta Cuentas Especiales
Diana M. Cámara

Directora Recursos Humanos
Wandy Gomila

Directora Depto. de Clasificados
Dolores Barreiro

Director Preproducción y Tráfico
Guillermo Alonso Roca

Subdirectora Preproducción y Tráfico
Victoria Prieto

Director Depto. de Tráfico
Milton Canals

Subdirectora Departamento de Tráfico
Illa M. Pérez Centeno

Superintendente Prensa
Luis A. Ortiz

DIRECTORES ASOCIADOS EMÉRITOS

Carlos Romero González
Germán Martínez Negroni

APARTADO 9067515, SAN JUAN,
P.R. 00906-7515

Ave. de la Constitución 206, Puerta de Tierra
San Juan, Puerto Rico 00901